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船・港用ストックアンカー（198５年寄贈：石川島播磨重工業株式会社）
舶用プロペラ（1984年寄贈：株式会社神戸製鋼所）

［学長対談］ 

矢野 博丈氏×越智 光夫
100円で僕は良い物を売る。人生に無駄なことは一つもない。

広大×微生物

株式会社大創産業 創業者 広島大学 学長
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知られざるミクロの世界

大学会館

国際協力研究科

 いかり、スクリュープロペラ

広大東口バス停情報科学部
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統合生命科学研究科
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　子どものころ、「末は博士か大臣か」という言葉を耳にしたものです。当時、科学の担い手である博士（PhD）への期待とあこがれが、広く社会に共有され
ていたように思います。
　第一生命のアンケートによると、平成の30年間に「大人になったらなりたいもの」のトップは男の子が「野球選手」「サッカー選手」が常連で、女の子は
「食べ物屋さん」ですが、2017年には「学者・博士」が15年ぶりに男の子で第1位となりました。日本人の相次ぐノーベル賞受賞も追い風となって、子ども
たちの博士人気は今も根強いようです。
　ところが2017年3月に英国の科学誌ネイチャーに「日本の科学研究がこの10年間で失速している」というリポートが掲載され、私は大きな衝撃を受け
ました。自然科学系の主な学術雑誌に掲載された日本の研究者による論文数は、2012年からの5年間で8%あまりも減少したというのです。その背景と
してネイチャー誌は、日本の研究予算の伸び悩みとともに、若手研究者の厳しい雇用環境などを挙げています。
　研究の将来を担う理工系のPhD取得者数と経済規模（GDP）は相関があることが知られています。ところが、日本のPhD取得者は他の先進国はもとより新
興国に比べても少なく、低い水準にとどまっています。今後18歳人口が減っていく中で、さらに安心して大学院に進めるような環境整備が欠かせません。
　大学としてもインターンシップを密にし、企業から博士課程の学生を支援してもらう仕組みづくりを進めたいと考えています。同時に、4％前後にとどまってい
る企業従業員に占めるPhDの比率を高めてもらう必要があると考えます。数値目標が求められている女性の採用・登用のように、企業や官庁がPhD取得者を一
定割合で採用すれば、PhDを目指す学生はもっと増えてくると思います。大学と企業が日本の未来のためにタッグを組んでいくことが求められているのです。
　研究費の面では、大学が自由に使える運営費交付金が削られる一方で、結果を重視する競争的資金の比重が高まっていることはご承知の通りです。し
かし、まだ芽も出ていないような分野に対して耕さず、種もまかなかったら、50年後、100年後に全く新しい領域が生まれてきません。海外の後塵を拝す
るだけになってしまいます。
　iPS細胞でノーベル生理学・医学賞を受賞した山中伸弥博士の研究は、100万円の科研費からスタートしたと直接伺いました。長期の視点に立って研
究を自由にやれる環境も、産学連携の成果と共に求められているのではないか、そのバランスをうまく取ることが必要だと考えています。
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あなたにプラス　あなたとプラス

【Hiroshima University】の魅力や情報をあなたに“プラス（＋）”、
【HU】とあなたが“つながる（＋）”という願いを込めて。
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広島大学SNS

微生物たちのミクロの姿を刻んだ「亜鉛凸版」。
1937年に出版された、海洋動物プランクトンに関す
る研究書の図版原版です。原爆の災禍をくぐり抜け、
現在、広島大学総合博物館で常設展示されています。
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株式会社大創産業・矢野博丈氏と語る

「なんとなく」ではなく、

勉強できる幸せを感じながら

学生生活を送ってほしい
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株式会社大創産業 創業者

矢野 博丈氏
特別講義「世界に羽ばたく。教養の力」の講師として
教壇に立っていただいた矢野博丈氏と越智光夫学長が対談。
世界に100円ショップを展開する「DAISO」。大創産業を大企業へと育て
上げられるまでの道のりと広島大学生への期待を伺いました。

広島大学 学長

越智 光夫

株式会社大創産業
矢野 博丈

やの・ひろたけ／1943年生まれ。中央大学
理工学部卒業後、家庭用品の販売を目的と
して矢野商店を創業。その後株式会社大創
産業として法人化し、1987年より「100円
SHOPダイソー」を展開。日本各地から海外
にまでその営業範囲を広げ、2018年3月時
点で国内約3300店舗、海外約2000店舗
を構える。同年3月に社長職を譲った。

人生のキーワードは「ありがとう」

感謝の気持ちと多くを望まない姿勢が

成功につながった

100円で僕は良い物を売る。
人生に無駄なことは
一つもない。

越智：本日は学生への講義のため、本学にお
越しいただきましてありがとうございます。
さっそくですが、矢野さんはどういった環境で
子ども時代を過ごされたのですか。
矢野：私は東広島市の出身で親父が医者、お
ふくろが銀行家の娘という恵まれた環境で育
ちました。ただ親父が厳しくて、農業の手伝い
をしろ、真面目に勉強して働けと朝から晩ま
で言われていました。自分でちゃんと食べられ
るようにと考え、一生懸命言ってくれていたの

だと思いますが、恵まれすぎていたせいかあ
まり勉強はしてこなかったですね。今ではもっ
と勉強しておけばよかったと感じています。
越智：高校ではボクシングに励まれたとのこ
とですが、お強かったのでしょうか。

矢野：いえ、強くはなかったですが、や

る人が少なかったの
で東京オリンピックの
バンダム級の強化選手
にはなれました。将来は

ボクシングでご飯を食べていこうと考えま
したが、後にオリンピックで金メダリストにな
る強い先輩が大学にいて、レベル・才能の差
を感じてやめてしまいました。
越智：中央大学をご卒業後、会社を立ち上げられ
るまでにはどのような経緯があったのでしょうか。
矢野：大学時代は100日も学校に行かず、ア
ルバイトばかりして卒業しました。卒業後、人
生の困難を三つ経験しました。一つ目は夜逃

げ、二つ目は火事、三つ目は倒産です。最初の
夜逃げは大学を卒業して尾道に帰った時で
した。瀬戸内海で何も知識がないまま魚の養
殖を始め年間で1000万円近い借金を背負
いました。「このままではまずい」と思い私は
家族を連れて東京へ夜逃げを敢行しました。

越智：それは大変なご苦労をされましたね。
上京されてからはいかがでしたか。
矢野：ボロボロになりながら上京したのです
が、着いてからは広島の同級生で一流商社に
入った友人を頼り、相談にいきました。そこで
当時のお金で30万円もする百科事典を売る
セールスの仕事を紹介してもらったのです
が、1カ月しても全く売れず、あまりにうまくい
かないので辞めてしまいました。
越智：なかなか難しそうなお仕事ですね。
矢野：はい。夜逃げした際は「俺って運がな
いんだな」と思いましたが、この時は「俺って能
力もないんだな」と。
自力にも他力
にも見放さ
れたと愕
然としま
した。で
も、だか

らこそ、「食えればいいんだ」と。それ以上は望
まない、運も能力もないのだから食えるだけ
でありがたいと開き直って一生懸命働きまし
た。これがある意味、成功の秘訣になっていると
実感します。
越智：なるほど。多くを望まず、目の前の仕事
をひたすら取り組まれる姿勢が、今の成功に
つながったと。

矢野：セールスの仕事を辞めた後、私はちり
紙交換の仕事を始めました。当時は高額収
入の仕事でしたし、体力だけは自信があった
ので必死に取り組むとお金もたまりだし、そ
れがまたうれしかったですね。
越智：お金がない時期を経験されたからこ
そ、そのうれしさは格別でしょうね。
矢野：お金がたまったので、援助してくれた兄
たちに借りていた50万円を返しに行ったので

すが。夜逃げした私を怒ることなく
許してくれて「お前から金を取ろう
なんか家族の誰も思っとらん。その
金は自分の人生に使え」と優しい言
葉を掛けてくれたんです。あの時本
当に感動して、優しさというのはすご
いものだと感じました。
越智：温かいご兄弟に恵まれたのですね。
矢野：はい。ただしその後アメリカから古紙を
輸入するようになってちり紙交換という商売
が一気に無くなったんですよ。さらに私の人
生の困難の二つ目である火事が起こりまし
た。家に放火されたんです。
越智：それはまた大変ですね。ご家族はご無
事でしたか。
矢野：けがなどはなかったのですが、私が放
火犯だと怪しまれました。保険に1円も入って
なかったので、すぐに疑いは解けたのですが。
火事でお金が無くなったことで「100円でも
いいから貯金しよう」と考えるようになりまし
た。100円に対する感謝やありがたみが湧き
ましたね。

越智：火事の後で100円ショップを営まれる
ようになったんですよね。
矢野：当時100円ショップは神社や農協での
移動販売でした。しかしそれではなかなかお
金はたまらず、兄たちからまた火事の見舞金
として借りたお金を一気に返そうと、スーパー
で販売させてもらいました。すると、三日間で
330万円も売れて皆驚きました。
越智：スーパーでの販売に目を付けられたの
がポイントだったのですね。
矢野：そこからスーパーでたくさん売れて。その
話を聞いた西日本のニチイ（現イオン）さん、東
京のイトーヨーカ堂さんでも展開することにな
りました。
越智：商売をされる上での、こだわりは何だっ

たのでしょうか。
矢野：「100円で僕は
高級品を売ってい
る」というプライドは
ありました。もともと
私たちはなかなか人
が来ない所でやってい

たものですから「良い商品」を100円で売るこ
とにこだわっていたんです。普通は原価30円と
原価80円の商品があれば、30円の方を100
円で売って利益を出したいと考えますが、私た
ちは原価が80円かかっても良い物を売りたい
と。少し見栄っ張りなところがありました。
越智：素敵なこだわりですね。周りの方々の反
応はいかがだったのでしょうか。

矢野：イトーヨーカ堂さんで商品を並べる
時、スーパーの方が手伝ってくれたんですけど
「これいくら？」「100円じゃないでしょ？」と何
度説明しても聞いてくるんです。私たちが扱う
商品の品質の良さに誰もが驚いていました。

越智：矢野さんが100円ショップを営まれる
上でのポリシーは何でしょうか。
矢野：「お客様第一主義」で来ていたんだなと
思います。人生には運が必要ですが、それは
自分のためでなく人様を喜ばせるために頑張
ることで作り出されます。だからこそ、そのため
の方法を勉強しなくてはいけません。人生の
困難の三つ目は15年ほど前に倒産しかけた

ことです。でも、「儲けようなんて大それたこと
考えず、売れてなんぼ」と信じて安く売りだし、
一生懸命頑張り続けて、今広島県で二番目
の大企業になることができました。
越智：広島県にとどまらず、100円ショップ
「DAISO」を知らないという人はほとんどいな
いのではないでしょうか。
矢野：ありがとうございます。大創産業は本社
が東広島市にあるのですが、店舗も市内に6
店舗あります。広島大学の学生にもなじみが
あるかと思います。また、海外にもどんどん出
ているので、よく海外に行かれる方に「どこに
でもある」と言われることがあります。
越智：それくらい、DAISOは日常に溶け込ん
でいますよね。

越智：座右の銘を教えてください。
矢野：特にありませんが、「恵まれない幸せ」
「ありがとう」ですよね。
越智：最後に学生に向けて、メッセージをお
願いします。
矢野：人生には、いろんなことがありますが無
駄なことは何一つありません。人生は修行と
捉え、降りかかる困難にも「与えていただい
た」と感謝することが大切です。私の人生の
キーワードは「ありがとう」。これに尽きます。
皆さんが広大に入れたこと、体が元気だった
ことはあなた方ご自身の力もありますが、さら
にはご両親のおかげです。感謝の気持ちを忘
れることなく学生の皆さんは広島大学で勉強
できる幸せをよくかみしめながら成長し、ゆく
ゆくは広島県を支えてほしいと願っています。
そして体や頭脳だけでなく、心も鍛え、心の
通った本当の友人をつくってほしいですね。
越智：本日はありがとうございました。学生た
ちには「なんとなく」そこにいるのではなく、勉
強できる幸せを感じながら勉学やさまざまな
活動に励んでほしいと思います。

成功の秘訣は運も能力もなかったこと

一つ目の困難は「夜逃げ」

100円に対する感謝

広島大学 学長
越智 光夫

おち・みつお／1952年生まれ。愛媛県今
治市出身。広島大学医学部卒業後、整形
外科に入局。1995年島根医科大学教授
に就任。2002年広島大学大学院医歯薬
学総合研究科教授に就任。膝軟骨損傷の
患者から採取した細胞を培養し、患部に
移植する三次元自家培養軟骨移植を開発
した。2015年、紫綬褒章を受章。
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2019年3月、コーポレートアイデンティティとロゴを刷新。
「人々の暮らしをアップデートしていく」という決意と熱意を表現している。

新ロゴデザインを用いた第一号店、梅田OPA店
（大阪府大阪市）

宮谷 真人
理事・副学長（教育担当）

何が変わる？大学院再編特
別
コ
ラ
ム

？
2019年春、広島大学大学院の再編計画が始動した。
大学院改革を実施する狙いについて宮谷理事・副学長に話を聞いた。

2018

2019～
2020

新研究科では専門分野を超えた学びが展開される

越智：本日は学生への講義のため、本学にお
越しいただきましてありがとうございます。
さっそくですが、矢野さんはどういった環境で
子ども時代を過ごされたのですか。
矢野：私は東広島市の出身で親父が医者、お
ふくろが銀行家の娘という恵まれた環境で育
ちました。ただ親父が厳しくて、農業の手伝い
をしろ、真面目に勉強して働けと朝から晩ま
で言われていました。自分でちゃんと食べられ
るようにと考え、一生懸命言ってくれていたの

だと思いますが、恵まれすぎていたせいかあ
まり勉強はしてこなかったですね。今ではもっ
と勉強しておけばよかったと感じています。
越智：高校ではボクシングに励まれたとのこ
とですが、お強かったのでしょうか。

矢野：いえ、強くはなかったですが、や

る人が少なかったの
で東京オリンピックの
バンダム級の強化選手
にはなれました。将来は

ボクシングでご飯を食べていこうと考えま
したが、後にオリンピックで金メダリストにな
る強い先輩が大学にいて、レベル・才能の差
を感じてやめてしまいました。
越智：中央大学をご卒業後、会社を立ち上げられ
るまでにはどのような経緯があったのでしょうか。
矢野：大学時代は100日も学校に行かず、ア
ルバイトばかりして卒業しました。卒業後、人
生の困難を三つ経験しました。一つ目は夜逃

げ、二つ目は火事、三つ目は倒産です。最初の
夜逃げは大学を卒業して尾道に帰った時で
した。瀬戸内海で何も知識がないまま魚の養
殖を始め年間で1000万円近い借金を背負
いました。「このままではまずい」と思い私は
家族を連れて東京へ夜逃げを敢行しました。

越智：それは大変なご苦労をされましたね。
上京されてからはいかがでしたか。
矢野：ボロボロになりながら上京したのです
が、着いてからは広島の同級生で一流商社に
入った友人を頼り、相談にいきました。そこで
当時のお金で30万円もする百科事典を売る
セールスの仕事を紹介してもらったのです
が、1カ月しても全く売れず、あまりにうまくい
かないので辞めてしまいました。
越智：なかなか難しそうなお仕事ですね。
矢野：はい。夜逃げした際は「俺って運がな
いんだな」と思いましたが、この時は「俺って能
力もないんだな」と。
自力にも他力
にも見放さ
れたと愕
然としま
した。で
も、だか

らこそ、「食えればいいんだ」と。それ以上は望
まない、運も能力もないのだから食えるだけ
でありがたいと開き直って一生懸命働きまし
た。これがある意味、成功の秘訣になっていると
実感します。
越智：なるほど。多くを望まず、目の前の仕事
をひたすら取り組まれる姿勢が、今の成功に
つながったと。

矢野：セールスの仕事を辞めた後、私はちり
紙交換の仕事を始めました。当時は高額収
入の仕事でしたし、体力だけは自信があった
ので必死に取り組むとお金もたまりだし、そ
れがまたうれしかったですね。
越智：お金がない時期を経験されたからこ
そ、そのうれしさは格別でしょうね。
矢野：お金がたまったので、援助してくれた兄
たちに借りていた50万円を返しに行ったので

すが。夜逃げした私を怒ることなく
許してくれて「お前から金を取ろう
なんか家族の誰も思っとらん。その
金は自分の人生に使え」と優しい言
葉を掛けてくれたんです。あの時本
当に感動して、優しさというのはすご
いものだと感じました。
越智：温かいご兄弟に恵まれたのですね。
矢野：はい。ただしその後アメリカから古紙を
輸入するようになってちり紙交換という商売
が一気に無くなったんですよ。さらに私の人
生の困難の二つ目である火事が起こりまし
た。家に放火されたんです。
越智：それはまた大変ですね。ご家族はご無
事でしたか。
矢野：けがなどはなかったのですが、私が放
火犯だと怪しまれました。保険に1円も入って
なかったので、すぐに疑いは解けたのですが。
火事でお金が無くなったことで「100円でも
いいから貯金しよう」と考えるようになりまし
た。100円に対する感謝やありがたみが湧き
ましたね。

越智：火事の後で100円ショップを営まれる
ようになったんですよね。
矢野：当時100円ショップは神社や農協での
移動販売でした。しかしそれではなかなかお
金はたまらず、兄たちからまた火事の見舞金
として借りたお金を一気に返そうと、スーパー
で販売させてもらいました。すると、三日間で
330万円も売れて皆驚きました。
越智：スーパーでの販売に目を付けられたの
がポイントだったのですね。
矢野：そこからスーパーでたくさん売れて。その
話を聞いた西日本のニチイ（現イオン）さん、東
京のイトーヨーカ堂さんでも展開することにな
りました。
越智：商売をされる上での、こだわりは何だっ

たのでしょうか。
矢野：「100円で僕は
高級品を売ってい
る」というプライドは
ありました。もともと
私たちはなかなか人
が来ない所でやってい

たものですから「良い商品」を100円で売るこ
とにこだわっていたんです。普通は原価30円と
原価80円の商品があれば、30円の方を100
円で売って利益を出したいと考えますが、私た
ちは原価が80円かかっても良い物を売りたい
と。少し見栄っ張りなところがありました。
越智：素敵なこだわりですね。周りの方々の反
応はいかがだったのでしょうか。

矢野：イトーヨーカ堂さんで商品を並べる
時、スーパーの方が手伝ってくれたんですけど
「これいくら？」「100円じゃないでしょ？」と何
度説明しても聞いてくるんです。私たちが扱う
商品の品質の良さに誰もが驚いていました。

越智：矢野さんが100円ショップを営まれる
上でのポリシーは何でしょうか。
矢野：「お客様第一主義」で来ていたんだなと
思います。人生には運が必要ですが、それは
自分のためでなく人様を喜ばせるために頑張
ることで作り出されます。だからこそ、そのため
の方法を勉強しなくてはいけません。人生の
困難の三つ目は15年ほど前に倒産しかけた

ことです。でも、「儲けようなんて大それたこと
考えず、売れてなんぼ」と信じて安く売りだし、
一生懸命頑張り続けて、今広島県で二番目
の大企業になることができました。
越智：広島県にとどまらず、100円ショップ
「DAISO」を知らないという人はほとんどいな
いのではないでしょうか。
矢野：ありがとうございます。大創産業は本社
が東広島市にあるのですが、店舗も市内に6
店舗あります。広島大学の学生にもなじみが
あるかと思います。また、海外にもどんどん出
ているので、よく海外に行かれる方に「どこに
でもある」と言われることがあります。
越智：それくらい、DAISOは日常に溶け込ん
でいますよね。

越智：座右の銘を教えてください。
矢野：特にありませんが、「恵まれない幸せ」
「ありがとう」ですよね。
越智：最後に学生に向けて、メッセージをお
願いします。
矢野：人生には、いろんなことがありますが無
駄なことは何一つありません。人生は修行と
捉え、降りかかる困難にも「与えていただい
た」と感謝することが大切です。私の人生の
キーワードは「ありがとう」。これに尽きます。
皆さんが広大に入れたこと、体が元気だった
ことはあなた方ご自身の力もありますが、さら
にはご両親のおかげです。感謝の気持ちを忘
れることなく学生の皆さんは広島大学で勉強
できる幸せをよくかみしめながら成長し、ゆく
ゆくは広島県を支えてほしいと願っています。
そして体や頭脳だけでなく、心も鍛え、心の
通った本当の友人をつくってほしいですね。
越智：本日はありがとうございました。学生た
ちには「なんとなく」そこにいるのではなく、勉
強できる幸せを感じながら勉学やさまざまな
活動に励んでほしいと思います。

「良い商品」にこだわる

次代の人材育成に向けた大学院の大幅な改革

運は人様を喜ばせる努力から

人生は修行 文
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　広島大学は新長期ビジョン「SPLENDOR PLAN 2017」で「『持
続可能な発展を導く科学』を確立し、多様性をはぐくむ自由で平和な
国際社会を実現する」ことをミッションとして掲げている。今回の再
編はその実現に向けた施策の一つだ。教育担当の宮谷真人理事・副
学長はこう語る。「グローバル化が進み、社会はより多様かつ複雑化
しています。これからの大学には、自身の専門とは異なる分野への理
解や複合的な視点を備え、他領域の専門家や社会と協力して課題を
解決できる人材の育成が求められています。今回の大学院再編で

は、異なる領域の研究・教育を融合し、社会に求められる人材を育成
できる環境づくりに取り組みました」
　広島大学の大学院は2年で大きく変わる。1年目である2019年4
月には生物・生命科学系と医系の研究科の再編が行われた。そして2
年目の2020年4月には人文社会科学系・学際系分野と理工系分野
の研究科再編が行われ、もともと11あった研究科は4つになる予定
だ。将来的にはそれぞれの領域が連携して問題解決ができるような
教育研究組織の整備も構想している。

分野を超えた学びを可能にする新しい体制・仕組みづくり
　新研究科のカリキュラムや指導体制は、狭い専門領域に閉じこも
るのではなく、幅広い教養や視野を身に付けた人材の育成を意図し
ている。例えば、これまで学生は所属する研究室の教員から指導を受
けるという体制が主だったが、今後は異なる視点を持った教員が共
同して学生の育成にあたることが期待される。他の研究室との交流の
場を積極的に設け、研究室間の移動も柔軟にできるようにする。「学
生・教員の双方にとって新たな視点を得るチャンスとなるのではない
でしょうか。専門外のさまざまな分野に触れることで、人脈が広がり、
企業との共同研究の機会が増えるはずです。学生たちの大学院修了
後の活躍の場も広がるでしょう」と宮谷理事・副学長は言う。
　また、大学院共通科目や研究科共通科目では平和に関する科目
など学際的な内容も提供。専門外の科目も一部必修として課され
る。自分と違う分野を専攻している学生たちと同じ場で学び、複合的
な問題について一緒に考えることで、分野を超えた学生同士の交流
が盛んになるだろう。目指すのは、専門の枠を超えた議論が自然と飛
び交い、気軽にコミュニケーションできる環境だ。

　新研究科では修了要件の単位数は変わらず、共通科目が必修とな
るため、専門的な学びがおろそかにならないかという懸念に対しては、
宮谷理事・副学長はこう語る。「一人が一つの分野を究める従来のや
り方では、時代の変化や社会のニーズに対応できません。新しい試み
なので今後課題も出てくると思うが、学生や教員と一緒により良い方
法を考えていきたい」
　学部再編や新学部設置の構想は今のところないが、必要があれ
ば、大学院進学を見据えた分野横断的な学部プログラムの導入を
検討したいと言う。時代の変化に対応し、国際社会を牽引していく人
材を育成する広島大学の新しい取り組みに、企業や行政からの期待
は高まるに違いない。

「世界に羽ばたく。教養の力」において講演を行う矢野氏

※設置申請中 ※設置申請中 2019.4 設置 2019.4 設置

※申請中の研究科について計画が変更となることがあります。



多様な微生物の姿を克明に刻ん

だ縦約18㎝、横約12㎝の凸版。

広島大学総合博物館が所有する

この「亜鉛凸版」76枚には、海洋

動物プランクトン・カイアシ類のス

ケッチとその特徴が記録されてい

る。これは日本近海に生息するカイ

アシ類175種を網羅した、世界で初め

ての研究書『日本近海の浮遊橈脚類』

（1937年出版）の図版原版だ。著者は原爆で

亡くなった分類学研究者の森喬以氏（下写真）で

ある。同書は世界的にも評価を受けている。

森氏は太平洋戦争の激化を危ぶみ、原爆投下前に凸版を広島

市南区比治山町のある寺に移していた。その後、約70年の歳

月を経て、三次市にある佐藤月二広島大学名誉教授の実

家で発見され、2015年1月に本学の総合博物館へとたどり着いた。

ほとんどの稚仔魚が餌とするカイアシ類は、水産学上欠かすことのできない重要な天然資源だ。南北に長い日

本列島の近海ではその種類の多さが際立つ。その大きさはわずか0.5㎜～10㎜ほど。「顕微鏡を見ながら、体

長わずか数㎜のプランクトンを精緻に描き、独力で175種も完成させた。森氏の学問への情熱を感じる」と総

合博物館の清水則雄准教授は語る。

亜鉛凸版は、総合博物館に常設展示されている。その

一枚一枚に込められた当時の最高レベルの研究、そし

て自分の研究成果を守り伝えようとした森氏の執念

が感じられる。

広大 微生物特集

私たちの身近には、細菌や酵母など目には見えないほど小さな「微生物」が存在しています。

微生物は時に病原体となり人間の健康を脅かしますが、技術革新をもたらす大きな可能性も秘めています。

今号では、「微生物」をテーマに広島大学の研究や資料をご紹介。知られざるミクロの世界をご案内します。

私たちの身近には、細菌や酵母など目には見えないほど小さな「微生物」が存在しています。

微生物は時に病原体となり人間の健康を脅かしますが、技術革新をもたらす大きな可能性も秘めています。

今号では、「微生物」をテーマに広島大学の研究や資料をご紹介。知られざるミクロの世界をご案内します。

ミクロ
知られざる
ミクロの世界
知られざる
ミクロの世界

沖縄県のお酒「泡盛」の製造に使用さ
れている黒麹菌。

海産性単細胞藻類。バイオ燃料の高効率
な生産に有力視されている。

味噌や醤油などと同じ麹菌の一種。
古くから天然の着色料として使われている。

ベニコウジ
（Monascus purpureus）

単細胞の菌類。酒の醸造やパン
の製造に使われるものと同じく
子嚢菌に属する。

アワモリコウジ
（Aspergillus luchuensis）

ナンノクロロプシス
（Nannochloropsis oceanica）

遺伝資源を守り、伝える広大の微生物コレクション

アワモリコウジ、ベニコウジ、クラドスポリウム…。あまり聞きなじ

みがない名前かもしれない。これらは私たちの身近にある微

生物の一部だ。広島大学の微生物遺伝資源保存室（HUT

カルチャーコレクション）には現在1500株を超える多種

多様な微生物が保存されている（2019年5月時点）。

HUTの発足は広島大学前身校の一つ、広島高等工業学

校当時の1930年（昭和5年）。南満州鉄道株式会社中

央試験所より保有微生物株の複製を譲り受けたことに

さかのぼる。その後原爆の災禍をくぐり抜け、多くの研究者の手で菌株の収集が行われ発展を続けてきた。最も古い微生物

は明治時代（1900年頃）から保存されている。

遺伝資源は同じものの再取得が極めて困難な資料である。そこで、保存のためHUTでは「L-乾燥法」（真空のガラスアンプル内

で乾燥状態で保存）や「凍結保存法」（－80℃の超低温フリーザーで保存）という方法を採用。現在は、学術的に価値ある微生

物株の寄託保存や国内外の研究機関への分譲を実施し、研究や産業の発展に寄与している。

世界初！日本近海のカイアシ類を
網羅したモノグラフの亜鉛凸版原版TOPIC2

TOPIC1 [微生物遺伝資源保存室]

[広島大学総合博物館]

かいあし

たかもち

ちしぎょ

酵母
（Schizosaccharomyces pombe）

しのうきん
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広大 微生物特集

微生物にまつわる広大の研究TOPIC3

坂本 敦 教授
藻類ナンノクロロプシス：油滴
（黄色い部分）と葉緑素（赤い部
分）※試薬で染色

人工気象器で培養中。将来はガソリンに
取って代わるかもしれない

大学院統合生命科学研究科
植物分子・生理科学

地球温暖化抑制のため、CO2排出量削減が叫ばれるようになって

久しい。主要なCO2排出源の一つが自動車であり、対応策の検討

が進む中、ガソリンに代わる未来の自動車用燃料として

期待されているのが「微細藻類バイオ燃料」だ。微

細藻類とは、葉緑体を持った肉眼では見えない

ほど小さな単細胞生物を指す。この生物が光合

成をもとにつくり出す油脂を燃料として活用し

ようというわけだ。光合成時にCO2を吸収する

ため、燃料燃焼時にCO2が発生しても排出量は

差し引きゼロになる勘定だ。現在、実用化には二つの

壁がある。一つ目は、油脂の組成の問題だ。燃料向けか食

用か、油脂の用途は「脂肪酸」の組成に左右される。燃料に適した

脂肪酸組成の油脂を生む微細藻類が必要となるのだ。二つ目に、

培養における問題がある。微細藻類には生育が阻害された時に多

くの油脂を蓄積する性質があるが、実用化に向けては生育と油脂

蓄積を両立させ、安定的かつ大量に培養する技術が必要となる。

微細藻類バイオ燃料が抱える難題について、ブレーク

スルーを目指しているのが本学の坂本敦研究室、

山本卓研究室、そして東京工業大学、マツダか

らなる共同研究チームだ。東京工業大学の研

究でバイオ燃料生産に適した微細藻類「ナンノ

クロロプシス」が見いだされ、高度なゲノム編集

技術を持つ山本研究室が、油脂生産能力をさら

に高める研究を行っている。坂本研究室では培養

技術を探究しており、課題であった生育と油脂蓄積の両

立への道筋も見えてきた。その先には、実用化に向けたマツダで

の燃料特性評価が待つ。革新的な技術がどう実を結ぶのか、今

後の展開に期待は高まるばかりだ。

CASE-1

革新的な
バイオ燃料の
実現に向けて

田中 純子 教授
 WHOとのミーティング

カンボジアでは、現地の大学生スタッフと一
緒に住民の血清疫学調査を実施

大学院医系科学研究科
疫学・疾病制御学

人類にとって、いつの時代も大きな脅威であるウイルス。今も

世界中の人々の健康と生命を脅かし続けている。「肝炎ウイル

ス」もその一つだ。肝炎ウイルスにはA・B・C・D・Eの

5種類があるが、中でもB型・C型に感染すると

慢性化する場合が多く、20～30年の間に慢

性肝炎、肝硬変、そして肝がんにまで進展

することが知られている。この疾病を減ら

すため、肝炎ウイルスを対象とした疫学の

研究に取り組むのが田中研究室だ。「B型・

C型肝炎ウイルス感染者を発見し、早期に治療

する」ことを目的に、日本を含む世界各国に感染者

がどの程度いるのか、どのように感染者を見つけるのか、感

染の予防・対策はできるのか、などさまざまな角度からアプ

ローチしている。

2016年、世界保健機関（WHO）が「2030年までに世界中か

らB型肝炎ウイルスとC型肝炎ウイルスを排除する」というビ

ジョンを掲げた。以前からカンボジアで調査研究を

していた田中研究室は、2017年WHOと協力

し、同国全土を対象とした無作為抽出による

大規模な血清疫学調査を初めて実施。

2520組の母子への調査により、途上国にお

けるウイルス肝炎の現状と肝炎対策の効果

を「見える化」した。「日本で積み重ねてきた肝

炎ウイルスに対する知識・経験は、まだ感染率の

高いアジアやアフリカの国で大きく役立つ可能性があ

ります」と田中教授は語る。カンボジアでのプロジェクトも、課

題解決に向けた新たなフェーズに入った。B型肝炎ウイルス・

C型肝炎ウイルスのない未来は着実に近づいているようだ。

CASE-2

疫学的
アプローチで
肝炎ウイルスと闘う

和崎 淳 教授

クラスター根を形成するマメ科
植物ルーピン水耕栽培したヤマモガシのクラスター根

大学院統合生命科学研究科
植物栄養学・土壌微生物学

植物の根は水や養分を吸収するだけでなく、多様な物質を

分泌する。分泌された物質と根の周りの土壌（根圏）に存在

する微生物が植物にどのような影響を与える

のかを、和崎教授は研究している。

研究対象はクラスター根と呼ばれる、歯ブラ

シのような房状にできる根だ。クラスター

根は有機酸を多量に分泌する。有機酸は

植物にとって必要な養分であるリン酸を溶

かし、吸収しやすい形にする。植物の根圏に

生息する細菌などの微生物が土壌中のリン酸

の利用促進に関わっているという。自然界に存在す

る微生物の群集が、植物とどのように影響し合うのか、和崎

教授はその関係性を探究している。「根圏の微生物動態は

植物の健康状態と密接な関係があります。培養が困難で未

解明なことが多く、これから挑戦しがいのある分野と感じて

います」と語る。

クラスター根を形成する植物は、土壌の条件などか

ら南半球に多い。自生の北限と考えられている

宮島で、和崎研究室がヤマモガシからクラス

ター根を発見したことが、現在の西オースト

ラリア大学との国際共同研究に発展してい

る。同じクラスター根を形成するマメ科の植

物・ルーピンの研究では、トウモロコシと混植

することでリン酸の吸収能力を向上させる可能

性があることを示した。「クラスター根のメカニズムを

解明し、一般の植物に応用できれば、将来的に肥料の使用

量を抑制できる。環境低負荷型農業の実現というSDGsの

目標に貢献できると思います」

CASE-3

植物と土壌、
微生物の関係を

探究

登田 隆 特任教授

植物抽出液が、がん細胞の分裂を阻害する

肉眼では確認できなかった酵
母は分裂を繰り返し、3日ほ
どで目に見えるくらい増える

大学院統合生命科学研究科
分子細胞生物学

ヒトの体は60兆個の細胞でできているが、その出発点は精子

と卵子が融合（受精）した、たった一つの細胞だ。そこから気の

遠くなるような回数の分裂を繰り返し、ヒトの体が作

られる。登田研究室では、ヒトと酵母の細胞分

裂のメカニズムがほぼ同じであることに着目

し、酵母を使い細胞がなぜ分裂するのかを

研究している。ヒトの細胞は１回の分裂にお

よそ24時間かかる。酵母は10倍以上の速

度で分裂する。この酵母の性質を利用するこ

とで、研究は10倍の速さで進むことになる。ヒト

やマウスを使う場合に比べて、安価でしかも実験ス

ペースをあまり取らないという利点もある。

最近、岩手大学・理化学研究所との共同研究で、がん細胞だけ

を殺す分子を植物から発見した。がん細胞は必要以上に細胞

分裂を繰り返して増殖し、ヒトを死に至らしめる。がんを起こ

す遺伝子を酵母に入れると酵母は増殖できなくなるが、ある

植物からの抽出液をそこに加えるとまた酵母が活動

し始めることがわかった。植物由来の成分が、

がん細胞だけを殺し、他の細胞の活動は妨げ

ない、つまりは副作用の少ない抗がん剤に結

び付く可能性が高い。900種類以上の植物

で実験を繰り返し、有力な植物にたどり着い

た。「それがすぐに薬としてがん治療に結び付

くわけではないかもしれませんが、我々の研究が

新しい抗がん剤開発へと発展することを期待していま

す」と登田教授は語る。

広島大学は日本で最も多くの酵母研究者を擁する大学・研究機関

の一つとされ、酵母を利用したさまざまな研究が進められている。

CASE-4

酵母を利用して、
細胞の謎を
明かす

（抗がん剤）
ヒトキネシン阻害剤

ヒトガン遺伝子を
導入した酵母細胞
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宇宙は絶え間なく進化し、膨張を続けている

　敦煌はシルクロードの要衝で、かつての東ア

ジアや中国の歴史が分かる木簡、巻物や図像

などの史料がたくさん残されています。その中

には、古代中国の宇宙観や死生観の解明につ

ながるような新事実も見いだされています。

　古代中国で、天（≒宇宙）は人間界・自然界を覆

う絶対的な意志のような存在と考えられていまし

た。そして天文は“天の意思”や世の中の変化が表

される“文（あや≒文様）”と考えられてきたのです。

ですから、中国の為政者が“天の意思”を読み、世

の流れを知るために学んだのが天文学と言っても

よいでしょう。当時の天文書には、歴史の中でどう

いった自然現象が発生し、そのとき世の中にどう

いう出来事が起こったかということがまとめられ

ていました。為政者は天文から天の意志を読み解

くことで国をあるべき方向に導いたのです。

　隋から唐の時代になると、天文書に掲載され

ている星座の数は増え、膨大な

量になります。また、社会の広い

層にもそうした知識が広まり、

庶民にまで好まれる星占いとし

ても広まったこともあって、星座

を学ぶために覚え歌や数え歌

が作られるようになりました。

『歩天歌』という本は日本にも伝わっ

ていますが、敦煌からは唐代に実際に

使われていた『玄象詩』などさまざま

な覚え歌が今日まで残っています。星

の配置を図で表した「星図」もたく

さん発見されています。

　中国人の天に対する考え方は、死

生観にも関わりがあります。中国の古

典『詩経』に収められた詩には、天上世界にいる

祖のもとに死者の魂が召されていく表現が出て

きます。古代中国では「たましい」はしばしば二

つあり、人が死ぬと「たましい」の一つが体から

抜けて天上世界に昇り、残りの一つは体にとど

まると考えられていました。前者を「魂（こん）」、

後者を「魄（はく）」と呼びます。魂は山を通って

天に昇るとされたため、人々はしばしば山のふ

もとに墓を建てました。そして天上世界につな

がる山を神聖な場所として信仰する考え方が生

まれました。このため、墓にも天文や山を描くよ

うになったのです。こうした習慣や信仰は、今で

も中国の一部の人たちに受け継がれています。

　なお、天上世界では死んだ人々で一つの社会

が形成され、魂が宮仕えをしていると考えられて

いました。中にはどんどん出世して、なんと天帝

になる人や、失脚してしまう人もいました。中国

の古い墓から出土した図像に

は、天文と共に人間の姿をし

た神々が描かれているものが

ありますが、これは天上世界

で活躍する魂をイメージした

ものと推測できるでしょう。天

文の中にもそのような神や魂

のいる宮殿や役所がたくさん設けら

れ、同じ位置からほぼ動かない北極

星のあたりは紫薇宮という天帝のい

る宮殿があると考えられていました。

このように言うと夢があるように聞こ

えるかもしれませんが、これが人間

界・自然界を覆う絶対的な意志と考

えられるわけですから、中国の天文

は実は結構シビアな世界なのです。

身近な疑問を、異なる専門分野の研究者が解説！
今回はいまだ謎に包まれている宇宙の神秘に迫ります。

　宇宙は、進化し続ける空間です。ビッグバン

（大爆発）による誕生後、宇宙には水素やヘリ

ウムなどの軽い元素しか存在しませんでした

が、それらが星をつくり、星の中でさまざまな

元素が生み出されました。宇宙には、電磁波で

捉えられない暗黒物質もかなり多く存在する

と考えられていますが、星や星間物質を構成

するガスは基本的に地球上に存在する元素の

みで構成されていることが分かっています。

　また、宇宙は誕生以来膨張を続けています。

これは、遠いところにある銀河ほど速く遠ざ

かっているという観測事実から導き出されま

す。近年の研究では、宇宙の膨張が加速してい

ることも判明しました。宇宙の中の物質量は

一定であるとすると、このまま加速度的に膨

張を続けると、希薄で静穏になるという考えも

あります。一方で、宇宙の外の世界がどうなっ

ているのか、どのような力が働いて膨張が加

速しているのかは分かっていません。もしかす

ると、遠い将来宇宙が収縮に転じる可能性も

あるのです。

　今後10～20年で大きく進むと予測される

のが、地球外生物に関する研究です。近年欧

米の研究機関も力を入れているテーマであり、

世間の人々の関心も高いでしょう。「太陽以外

の星の周りを回る惑星において、生物が存在

する証拠として最初に見つかるのは、植物で覆

われた星からの反射光スペクトルの特徴（葉

緑体は可視光は吸収するが赤外線はよく反射

する）かもしれません」

　星から地球に届くのは、私たちが普段夜空

に見ている光（可視光）だけではありません。

実はそれ以外に、目に見えない赤外線やX線、

ガンマ線などの電磁波も届いています。戦後に

なって観測技術が進歩し、それらのデータも

計測できるようになると、宇宙の研究は急激に

発展しました。計測可能となったさまざまな波

長のデータを相互に対応させることで、宇宙の

謎に包まれていた部分が徐々に明らかになり

ました。

　例えば、ガンマ線バーストという爆発現象が

ありますが、この爆発はいつどこで起こるのか

予測できず、継続時間は0.1～数十秒しかな

いことから、通常、視野が狭い可視光望遠鏡の

観測で見つけ出すことは困難です。しかし、視

野の広いガンマ線望遠鏡で探し当てて、X線や

可視光でその残光の観測を促すことができま

す。広島大学では、可視赤外線とX線・ガンマ

線のグループが共同で研究を行い、宇宙の突

発現象をさまざまな波長でモニタリングして

います。

　広島大学の宇宙研究を支えているのが口径

1.5mの光学望遠鏡「かなた」です。同クラスの

望遠鏡より3～5倍も速く動かせるので、突発

的に光って暗くなる天体を逃さず捉えられま

す。また、赤外線と可視光を同時に観測できる

という珍しい機能があり、X線やガンマ線など

のデータと合わせて複合的に分析することで

独自の研究が可能となります。

　私たちは、偏光（光の振動面の偏り）の研究

にも力を入れています。夜空にある一定以上の

明るさの星すべての偏光を分析し傾向を知る

ことは、天の川銀河の進化過程の解明にもつ

ながります。そのような世界的発見となる観測

結果を広島から発信できるよう、「かなた」の

強みを生かした研究を展開していきます。

ロマン溢れる謎がたく
さん

に広がる世界とは
？

星空のかなた
学問の
探求

教授が答える、
社会の“？”

「天文学」
から

専門分野 ： 可視赤外線天文学

「死者の魂が昇る天上世界」を思い描いた古代中国の人々
かわばた・こうじ／広島大学宇宙科
学センター長を務める。
主に恒星の爆発現象や、爆発や恒星
風による放出物質の銀河スケールで
の進化現象を研究している。

あらみ・ひろし／広島大学敦煌学プ
ロジェクト研究センター長を務める。
敦煌の遺物から古代中国の文化や
来世観などを研究している。

専門分野 ： 敦煌学、中国文学

唐時代の星図
出典：敦煌天文暦法文獻輯校

古くから“人”が暮らす
天上世界が描かれていた

地球外生物が
見つかる可能性も

X線やガンマ線の観測で
星の爆発を捉える

天文学は中国の為政者の
必修科目

シルクロードの要衝
敦煌で探る新たな知

魂は山を通って
天に昇る

世界的な大発見を
広島から発信したい

「敦煌学」
から

天に近い山は特別な存在だ（敦煌 三危山）

東広島天文台に設置されている「かなた」望遠鏡

线图出处：湖南省博物馆，中国社会科学院考古研究所：
《长沙马王堆一号汉墓（上集）》北京：文物出版社，
1973年10月，图三八，彩绘帛画，第40页。

宇宙科学センター

川端 弘治 教授
大学院総合科学研究科

荒見 泰史 教授
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総合科学研究科

　「同じ自然現象でも、人間の対応次第で災害

の規模は大きくも小さくもなり得ます」。取材

時、何度も海堀正博教授の口から出た言葉だ。

　大阪府堺市生まれ。幼い頃から自然が好き

だった。山や森について深く知りたいという思い

で京都府立大学農学部へ進み、林学を学ぶ。

　「大学3年の時、北アルプスの焼岳で土石流

観測を手伝い、京都大学大学院に進学したこ

とが、今の土砂災害防止の研究につながってい

ます」と話す。

　地球上では時々、自然の猛威が人類に襲い

かかる。大雨などで山が崩れ土石流が発生し、

人間の生命を脅かす災害が土砂災害。海堀教

授の専門である「砂防学」は、土砂や水の動き

を研究して、土砂災害を防ぐ手段を導き出す。

広島大学助教授時代の1998年、オーストリア

に留学。そこでは75年頃から危険度を色分け

して示したハザードマップの公開と、居住制限

や建築制限を設けた法律によって国民を守っ

ていた。

　身の回りの災害リスクが分かるハザードマッ

プは、98年当時、日本ではまだ公開されていな

かった。オーストリアでハザードマップ公開の大

切さを学び、帰国後教科書にも書き表した。

99年、「6.29豪雨災害」が広島で発生。死者

31人、行方不明者1人という甚大な災害が起

きたことを契機にハザードマップ公開の必要性

への世論が高まり、ようやく2000年、ハザード

マップが公開され始めた。さらに、県内約290

カ所の管轄の異なる雨量観測データが同じ

フォームで1時間更新で公開され、誰でも閲覧

可能とした。国による「土砂災害防止法」も施

行され、甚大な被害発生が予想される土砂災

害特別警戒区域には居住・建築制限が設けら

れた。大変な進展だった。「これで災害による被

害は少なくなるだろう」と考えていた。しかし、

14年に「8.20広島土砂災害」が発生。またして

も、77人もの尊い命が犠牲になってしまった。

①公開しているハザードマップがあまり活用さ

れていなかった②避難勧告の発令が土砂災害

の発生後になったことなどが、多くの犠牲者を

出した原因であるといわれている。「行政の対

応の改善だけでは、解決できない問題だ」と唇

をかむしかなかった。

　大雨が降ったら、山が崩れて土石流が発生

したり、中小の川が増水したりすることは「自然

現象」として起きてしまう。防災とは、自然現象

を起こさないようにすることではなく、それが生

活場に及んで命が失われてしまうような「災

害」にしないことが重要だ。

　「災害を未然に防ぐためにも、自分の周りの

自然を知ってほしい。もし被害が出てしまう場

合は、近隣同士で声を掛け合い、命を守るため

の避難行動を取って拡大を極力防ぐこと。災害

後に被災した地域や人々が前向きに、助かった

命を大切にしながら歩めるように支え、次の災

害に備えられるように復旧・復興を図ること。そ

れらが全て防災なのです」

　18年の西日本豪雨による災害では、気象台

からの情報や市町からの避難勧告などが早く

から出ていたにもかかわらず、広島県内をはじ

め13府県で230人を超える死者が出る結果と

なった。ＮＨＫの番組で県内の地質や地形など

の特徴を解説し、内閣府・中央防災会議の検

証ワーキング委員や国土交通省・土砂災害検

討委員会、広島市・避難対策等検証会議、坂

町の有識者委員会の座長も務めた。

　「災害から命を守る行動とは何か、避難のタ

イミングはいつか、常に自分の問題として捉え

て命を失わないでほしいと思います。この思い

は、6.29豪雨災害の頃から変わりません。砂防

学を通じて防災の本当の意味を知った学生を

育て、地域社会にも貢献できる人を育成してい

くこと。それが、多くの命を守り大切にすること

につながると思っています」海堀 正博教 

授

周辺地域の特性を知り
命を守る防災を広げる

土石流などの自然現象で
命を失わないために

避難のタイミングはいつか。
自分の問題として考える

両親の影響で幼少期
からクラシック音楽を
聴いて育った海堀教
授。自宅にはお気に入
りのCDやレコードが
たくさんあるのだとか。

砂
防
学
を
通
じ
て

命
を
大
切
に
す
る
気
持
ち
を

常
に
持
て
る
人
を
育
て
る

が書く、研究者の素顔

［AERA］
「時代」をキーワードに独自の切り口で描くニュース週刊誌。国内外の重大ニュースから身の回りの小さな
出来事まで「時代」を敏感にキャッチし、独自の視点で掘り下げた記事をお届けしています。

研究者は普段どのような一日を送り、研究に取り組んでいるのか。その学問
への出合いのきっかけや、探究の原動力は何だったのか。人物、スポーツ、文
化、政治、経済、事件…幅広いジャンルを取材するAERA記者が研究者の素
顔に迫ります。

海堀教授に訊く！！！

研究者を志したきっかけは？

砂防学とは？

災害を未然に防ぐには？

Q1

Q2

Q3
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取材・文／
アエラムック編集部　次長 長谷川 拓美

1998年、オーストリア・チロル州の砂防見学。家族や
日本からの来客と一緒に。中央が海堀教授。

1998年、オーストリアの砂防の専門家と一緒に恩師を
訪問。一番右が海堀教授。

2018年、複数の斜面・渓流から土砂が流出した「同時
多発的」災害地の調査（呉市安浦町）。

かいぼり・まさひろ／1956年、大阪府生まれ。1986年京都大学大学院博士後期課程修了、農学博士。2011年より
広島大学大学院総合科学研究科 環境自然科学講座教授。2018年より公益社団法人 砂防学会長を務める。専門は
砂防学。防災・減災のために貢献する。

PROFILE

What do you like?

お気に入りのCD



早坂 康隆 （はやさか やすたか）研究室

直
径
0.1 

ミ
リ
の
鉱
物
試
料
を
も
と
に

　
　

日
本
最
古
の
岩
石
を
発
見・測
定

体
と
頭
を
動
か
し
な
が
ら

　
　

チ
ー
ム
で「
健
康
」を
探
究

学問分野：数物系科学/地球惑星科学/地質学
キーワード：岩石学/構造地質学/地質年代学/日本列島
人数：学部生2人、大学院生2人、教員1人、研究員1人
参画プロジェクト：広島大学インキュベーション事業「プレート収束域の物質科学研究拠点」（略称：HiPeR）

学問分野：複合領域／健康・スポーツ科学／スポーツ科学
キーワード：ダンス、運動強度、健康、骨、体操
人数：学部生5人、大学院生3人、教員1人
その他連携先：生協ひろしま

04
team

03
team

DATA

DATA

黒坂 志穂 （くろさか しほ）研究室
大学院教育学研究科 健康スポーツ科学講座 大学院理学研究科 地球惑星システム学専攻 地球惑星物質学グループ （岩石学研究）

REPORT潜入
チーム広大

　地球惑星システム学専攻は、火山、地震、化

石、資源、隕石などの専門家が集まり、一つの

システムとしての太陽系や地球の歴史、成り立

ち、将来などを各側面から研究する。早坂研究

室は岩石学を通して地球や日本列島の歴史を

探っている。

　ユーラシア大陸の内陸には古い岩石が多い

が、その端から分離した日本列島では4億年よ

り古い岩石は大変珍しい存在だ。しかし、早坂

准教授は近畿地方から中国地方にかけて広

がる「舞鶴帯」で、4～5億年前の花こう岩や18

億年前の砂粒を見つけ、より古い岩石を探し

ていた。2017年5月、舞鶴帯の西端、島根県津

和野町の林道で研究室のメンバーが採取した

岩石を測定したところ、25億年前の岩石であ

ることが判明。世紀の発見に研究室は沸き立

ち、国際シンポジウムでも日本最古の岩石と認

定された。この歴史的発見が日本列島の成り

立ちの解明に役立つことは間違いないだろう。

　大発見を可能にしたのは、研究室が強みと

する岩石の年代測定技術だ。年代測定には岩

石に含まれる鉱物ジルコン中のウランと鉛の

同位体比を利用する。さらに、直径0.1ミリのジ

ルコン粒の中心部と周囲を測り分ける「ウラン

‒鉛局所年代測定」で年代を特定する。導入当

時世界に4台しかなかった計測装置を備えて

おり、いち早くノウハウを蓄積し、今やジルコン

のウラン・鉛年代学における日本の中心的存

在と称賛されるほどだ。

　もう一つの強みは、測定すべき岩石試料を

フィールドワークで探し出すスタイル。長期休

暇には各自が担当地域に赴き、年1、2度は全

員で地質調査を行う徹底ぶり。道なき山野を

歩き回ることも多々あるので「ワイルド系学生」

が自然と集まる。沿岸部への遠征では釣りで

自給自足することもあるという。学術雑誌の論

文になるようなまとまった成果が出るまで最

低でも数年以上を要する分野なので、研究に

没頭する熱心な学生が多い。

　早坂准教授は自主・独立を旨とし、統率を心

掛けたことはないという。ただ、先輩が惜しみ

なく後輩を指導する伝統はおのずと受け継が

れる。世代を超えて地道な研究を継承すること

で、日本列島の形成について、教科書に載るよ

うな揺るぎない説を確立するのが目標だ。

　黒坂研究室の片隅には1～2ｍほどの棒が

数本立てかけてある。これは肩に担いで骨をこ

する体操のために作られたオリジナルの道具

だ。研究室では、骨と健康の関係に着目したユ

ニークな研究が行われている。

　日本人によく見られる腰痛や足の外反母

趾。これらは、腰を曲げての農作業や長時間の

スマホ使用など日頃の習慣により骨が経年劣

化してしまった結果で、簡単には治らない。改

善のためには、変形した方向とは逆側に毎日

少しずつ負荷をかける必要がある。黒坂准教

授は「健康づくりは、楽しくあるべきだ」という

考えのもと、独自の体操や道具を開発。部分的

な筋肉を鍛える筋トレと違い、骨格構造を考

慮した動きで「骨は固く、筋肉は柔らかく」なる

よう、無理な負荷をかけることなく行える。

　研究室では週に1回、生協ひろしまと共催で

地域の高齢者向けに体操教室を実施。家庭で

も手軽にできるトレーニングを楽しく学べると

参加者に好評だ。もちろん学生たちも一緒に

体を動かす。体操を教えながら、地域の人 と々

コミュニケーションを取る試みは、研究にも生

かされている。他にも広島大学の公開講座や

小中学校向けの出前授業など、体操教室の依

頼は絶えない。

　研究室のメンバーは全員何かしらのス

ポーツ経験者。研究や実験では自分の体から

データを取ることもある。「学生たちには、知

識を深めてそれぞれで体操教室を開けるよう

なレベルの人材になってほしい。そのために

も、まずは健康という状態を正しく理解し、自

身の体に良くない姿勢や習慣に対する問題

意識を常に持ってもらいたい」と黒坂准教授

は語る。骨を鍛えなければならないのは、高

齢者だけではなく若者も同じだ。生活習慣が

乱れやすい現代において、その重要性は一層

高まっている。研究室の目標は体操教室を全

国各地に広げていくこと。年代を問わず、皆が

「健康」に長生きできる社会を目指す。

健康の秘訣は丈夫な骨と正しい骨格構造にあった！
骨を鍛える体操で、誰もが健やかに暮らせる社会の実現へ

フィールドワークでの研究試料の収集、分析を繰り返す
研究への執念と情熱が、歴史的発見を生んだ
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　国民的なレジャーとしてたくさんの人々が楽しむ「釣り」。「釣りの科学」は、釣りを愛する教員が持ち回り

で展開する講義です。釣りは、竿を出して魚が釣れるのをただぼーっと待つだけの行為ではありません。

釣れなければ場所、餌、魚を狙う深さ、仕掛けと、釣るための方法をあれこれと考える必要があります。頭

の中からアイデアを引っ張り出し、それを組み合わせて課題の発見・解決を目指すプロセスは、学問や社

会の場においても同じ。釣りというテーマを通じて、このような行為の重要性に気付いてもらうことが講義

の目的です。

　「釣りをテーマにしていますが、そこを入り口にして生物、環境、保全、食資源などさまざまな学問を学

び、教養を身に付けてもらうことを目指しています」と語るのは、担当教員である海野徹也教授。ユニーク

なテーマに「釣られて」多くの学生が受講する、大人気の講義となっています。

　講義は毎回工夫が凝らされ、学生たちを飽きさせません。水産庁の「釣人専門官※」をゲストに招き、漁

業権や水産資源について解説していただく機会もあります。また古澤修一教授が担当する回では、竿の

実物を教室に持ち込んで講義を進行。軽い擬餌針を20m以上も飛ばす「フライフィッシング」を題材とした

回では、受講生に実際に竿を振ってもらいます。その上で、なぜ軽いものが遠くまで飛ぶのか、キャスティン

グ（ルアー・フライを投げること）の理論を物理学の視点からしっかり解説します。

　講義では毎回レポート課題が出されることも特徴です。内容は「アユのまったく新しい釣り方を考えなさ

い」「魚の種の保全優先順位を考えなさい」など、学生の思考力を試すものばかり。いろいろなアイデアが

出され、採点する教員にとっても楽しい発見が多いと言います。

　釣りをする人もそうでない人も、「考える力」と「創造力」が楽しく身に付く講義です。

釣りが趣味の自分でも、初めて聞く
こと、学ぶことが「大漁」でした！講
義で、海洋のごみが水産資源に被
害を与えている問題を知り、他の人
のごみも持ち帰るようになりました。 

学生がおすすめする広島大学の

「ぶち」おもしろい講義を各回ご紹

介します。

理学部 4年 さん井上 改斗

ぶち

広大講義

釣りの 科 学
「釣り」のエッセンスは学問、そして社会にも通じる？！
さまざまな観点から釣りにスポットライトを当てる

とても（広島弁）
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vol.02

お も し ろ い

【 】

Student’s Voice!

履修希望が多く、毎回抽選になるほどの人気。

※釣りについての専門知識を持つ水産庁職員で、釣り人と行政の間で調整を行っている。

講義室にマイ竿を持ってくる学生も。

道具は先生の私物！

異文化交流への興味と、海外の歯科医療や歯学部の学習環境を
知りたいという思いから、３カ国の留学プログラムに参加。語学留
学から始め、歯科系の専門的なプログラムへとステップアップしま
した。印象に残っているのはカンボジア留学。小学生の歯科健診
を間近で見学したり、歯科医の先生の補助をしたりと、貴重な経
験ができました。合間に、子どもたちが暮らすシェルターも見学。
さまざまな事情を抱えながらも好奇心旺盛な子どもたちと交流し
ました。留学の良いところは、行く度に語学へのモチベーションが
上がること。専門的な内容まで英語で流暢に話す他国の大学生
に刺激を受け、私も英語力を磨いていきたいと思います。

カンボジアでの歯科健診では、口腔内
の写真撮影などを行いました。

カンボジアのアンコールワット。日の
出を見た想い出の場所です。

語学、海外の歯科医療、国ごとの実情まで
幅広く学んだ留学生活。

陶山 真穂
歯学部歯学科　4年
留学期間：オーストラリア、タイ、

カンボジア 各2週間

さん

活用した留学プログラム
HUSAプログラム
（広島大学短期交換留学プログラム）
協定校などから1または2学期、広島大
学の授業履修を希望する学生を受け
入れる制度

日本の好きなところ
教育、人、自然など日本の全てが気に
入っています。中でも日本のお店のサー
ビスは素晴らしく、ロシアでも取り入れ
てほしいです。

活用した留学プログラム
・STARTプログラム
・歯学部学生
 海外派遣プログラム
・カンボジア歯科医療支援
アジアから欧米までさまざまな留学プロ
グラムがあり、選択肢が豊富です。奨学
金制度が充実していて、留学に行きやす
い環境が整っていると感じます。

TO THE WORLD
世界への

まなざし
広大から

世界へ。世
界から広

大へ。

RUSSIA → HU

HU → AUSTRALIA

→ THAILAND

→ CAMBODIA

伝統的な文化と最先端技術が融合する“日本の美しさ”に引かれた
ことが留学のきっかけ。現代的な建物が数多くあり、また自然に囲ま
れながら集中して勉強できる東広島キャンパスの環境にはとても満
足しています。留学生活の中で周囲の人たちから非常に丁寧な対応
を受け、日本の文化は日常の細やかな気遣いによっても成り立って
いるのだと感じました。留学して成長したと感じるのは、以前より時
間を守って生活するようになったところや先入観を持たなくなった
ところ。帰国後は母国で大学院に進学したいと考えています。そして
再び日本へ留学することも視野に、勉学に励みたいです。

気遣いや時間意識、生活の細部から
日本の文化を感じました。

Andrei Goncharov
所属大学での学年：4年　専門：教育言語学（英語・フランス語）
出身国：ロシア　留学期間：10カ月

さん

ホームステイ先でこたつのある暮らし
を体験。

緑に囲まれたキャンパス。眺めも良く、
空気も新鮮です。

教科区分：教養教育

担当教員：

専門分野：

古澤 修一 教授

農学/動物生命科学/
統合動物科学

（大学院統合生命科学研究科）
（右）

主担当教員：

専門分野：

海野 徹也 教授

農学/水圏応用科学/
水圏生産科学

（大学院統合生命科学研究科）
（左）



私も
です

広島大学を卒業・修了後、各業界で活躍されている
OB・OGの方々に学生がインタビュー。
現在のお仕事と大学時代を語っていただきました。

　在学中、学部が主催する中学生向けロボットコンテ
ストの運営代表を務めたことがありました。協賛企業
や中学校など学外のさまざまな関係者と共にイベント
を形にしていく過程には苦労も多く、自分の力不足を
痛感したものです。しかし得たものも非常に大きく、地
域社会をフィールドとして多彩な活動にチャレンジす
ることの重要性を学びました。以降の学生生活では積
極的にボランティア活動に参加し、地域の方 と々関わ
る中でまちづくりに関心を持つようになりました。
　卒業後は東広島市役所に就職し、スポーツ振興課に
配属。学生に地域で学ぶ意義を知ってもらうために、市
役所職員との交流会を開くなど業務外でも活動しまし
た。そうした中でもっと東広島市に貢献できる仕事がし
たいという思いが徐々に強くなり、思い切って市議会議
員選挙に立候補。知名度もなく難しい状況ではありま
したが、SNSを利用した選挙活動も効果があったのか、
東広島市の市議選史上最年少で当選できました。
　私は人が何かを成し遂げるとき、「人との出会い」が
重要と考えます。多様な価値観やバックグラウンドを
持った人との関わりが、人を大きく成長させてくれます。
そうした考えの下、学生と地域をつなぐ場としてカフェを
オープンしました。私はオーナーとして、学生が構想する
イベントやプロジェクトの相談に乗ったり、企画の支援
者となってくれそうな人を紹介したりすることで、学生に
行動のきっかけを提供しています。学生や社会人など立
場を超えて、近い志を持った仲間と出会う場として活用
してもらっています。

　広島大学の学生はポテンシャルが高いと感じていま
す。例えば以前、中学生の学習支援がしたいとカフェに
相談に来た学生がいました。私は彼女の相談に乗り、
大学生がLINE（ライン）で中学生の質問に答えるとい
うサービスを一緒に考え、利用してくれそうな中学生
の子どもを持つ地域住民を紹介しました。ここからの
彼女の頑張りには驚くべきものがありましたね。利用
者の意見を取り入れて内容を充実させ、回答する大学
生の協力者や利用者を増やして、今やサービスはかな
り大規模なものに進化しました。私がサポートしたの
は、本人の話を聞いて必要と思われる人とつなぐこと
だけでしたが、学生が自ら考え行動したからこそ、想い
が実現できたのです。関わった学生の成長を目の当た
りにする瞬間は大きな喜びを感じます。卒業生として、
広島大学の学生にはもっと積極的にチャレンジし世界
を広げてもらいたいです。
　今後もカフェの経営は続けるつもりですが、これから
議員としてやり遂げるべき任務がたくさんあります。私
の政策のテーマは、地域を題材とした教育と子育て支
援の充実。全ての市民が街に出やすく、それぞれのやり
たいことに挑戦しやすい環境をつくりたい。東広島市
を「挑戦を歓迎するまち」にするため、私のチャレンジは
始まったばかりです。

法学部4年 さん山下 裕介

Report
学生広報ディレクター

取材を通じ人との「出会い」の大切さ、そ
の「出会い」のチャンスが学内外の至る
所に眠っていることを学びました。こ
の記事を読んだ方が1人でも多く
地域のさまざまな人と交流でき
ればうれしく思います。

広大広大
ボランティア活動から
まちづくりに関心

学生レポ！

学生広報ディレクター

鈴木 英士
東広島市議会議員

さん

すずき・えいじ／広島大学教育学部2009年度
卒業、大学院教育学研究科博士課程前期（科学
文化教育学専攻 技術・情報教育学専修）2011
年度修了。
東広島市役所職員として勤務した後、学生と地
域をつなぐ場所として広島大学の近くにカフェ
をオープン。カフェ経営の他にも、広島県の事業
「ひろしま里山ウェーブ」で地域コーディネー
ターを務める。2019年4月、東広島市議に最年
少の31歳で当選。

積極的なチャレンジで
世界を広げよう

　健康に関わる仕事がしたいと製薬会社を志望しまし
た。私が就職活動をしていた時は、バブル崩壊後の就職
難の時期。大塚製薬に入社でき、当時女性にとっては狭
き門だった研究職に就けたことはとても幸運でした。学
生時代の学びや研究で身に付けた技術がそのまま生か
せる環境で働けるのはうれしかったです。
　入社2年後に開発職に移らないかと声を掛けてもらい
ました。研究職はゼロから薬を作るのに対して、開発職
は新薬候補の臨床試験を経て、厚生労働省に承認申請
を行うのが仕事です。患者さんにより近いところで、研究
から見いだされた新しい薬を世に送り出すという仕事内
容に引かれ、ぜひやりたいと願い出ました。
　臨床試験とは、患者さんを対象に、薬や医療用具など
の有効性や安全性などを検討するために行う試験のこ
と。治験薬の投与前後で、患者さんの状態がどのように
変化したか、薬の効果が証明されているかなど、さまざま
な検査データから確認します。私は、統計解析室という
ところで臨床試験の方法やデータの解析計画を立案す
る業務を行っています。「正解」のない業務なので、良い
結果が出ない時は自分の考えが正しかったのかどうか
悩むこともありますが、チームのメンバーに助けてもらい
ながら日々仕事に向き合っています。患者さんに新しい
治療薬を提供できることはもちろん、チームで一つの目
標に向けて支え合えることが、やりがいにつながります。
　現在私は、統計解析室のがん疾患チームのリーダー
を務めています。以前は一人の専門家としてチームへの
貢献を考えていましたが、これからは周りのサポートや
働きやすい環境づくりに尽力したいと思っています。

　学部2年の時、それまで通っていた東千田キャンパ
スから、東広島キャンパスで授業を受けるようになりま
した。街中を離れ、周りを田んぼに囲まれた知らない土
地での一人暮らしに、心細く感じたことを覚えていま
す。慣れない環境の中で友人や先輩、先生など身近な
人同士で助け合い、つながりが深まりました。自分でで
きるところまで考えて、困ったら周囲の人と協力して解
決するという考え方は、現在の仕事にも通じています。
　また、学生の頃から変わらないのは、何事にも好奇
心を持って前向きに取り組む姿勢。目の前のことを楽
しんで何でもやってみる精神があれば、問題に突き当
たった時にも突破口が見えてきます。後輩の皆さんも、
幅広く興味を持っていろいろなことに挑戦してほしい
です。

新しい治療薬の臨床試験に
チームで協力して取り組む

教育学部4年 さん野村 健悟

Report
学生広報ディレクター

気さくな方で、なじみのない創薬の仕事に
ついてとても分かりやすくお話してくださ
いました。自分の専門分野をうまく人に
伝えるコツをお聞きすると「とにかく
多くの人に説明してみて、ベストな表
現を作り出すこと」とアドバイスいた
だき、ためになる経験ができました。

下古谷 直子
大塚製薬 新薬開発本部

さん

しもふるたに・なおこ／広島大学生
物生産学部1995年度卒業、大学院
生物圏科学研究科博士課程前期（生
物機能科学専攻）1997年度修了。
1998年に大塚製薬株式会社に入
社。2年間研究職に従事した後、現
在の新薬開発本部に異動。同バイオ
メトリックス部統計解析室で課長補
佐を務める。

何でも楽しむ好奇心と前向きな姿勢で
困難は乗り越えられる
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広島大学の正門の秘密に迫る
「広島大学の正門ってどこなんだろう？」皆さん気になったことはありませんか。8月号では広大の門の秘密に迫ります。

広大キャンパスの
「イマ」をお届け

キャンパス
NOW

A. 実は「正門」はないんです。
Q1. 東広島キャンパスの「正門」はどこ？

統合移転に際し掲げられた新キャンパスの理念は「地域ととけあった大
学（開かれた大学）」。移転の際には自然環境や地域住民の方の意向を
尊重し、「正門や道路交通を妨げる塀などは設けない」という方針で整備
が行われました。現在自動車通行ゲート（一部有人）があるものの、自由
に通行できるため、キャンパス内には散歩をする地域住民の方や図書館
で勉強する中高生の姿も見られます。

霞キャンパスにも「正門」は設置されていません。しかし2013年の診療棟の
開院を記念したオブジェ「Four Seasons Tree（四季の木）」が正面ゲートに
設置されており、大学病院のシンボルとなっています。

正面の道路には国鉄宇品線が走り、正面ゲート付近には「上大河駅
（かみおおこうえき）」がありました。また、この地にはかつて広島陸軍兵
器支廠がありました。

A. 東広島と同様、正門はありません。

霞キャンパスの以前の姿

Q3. 霞キャンパスの正門はどこ？
NOW

1973年に決定した西条への大学統合移転に際し
て、最も早く東広島キャンパスに移転した工学部。
工学部の前身である広島工業専門学校（広島高
等工業学校として1920年創設）時代から広島市
千田町にあった正門も東広島に移され、今も同
学部のシンボルとなっています。

A. 前身校の正門なんです。
Q2. 工学部付近にある門は何？

NOW

A. 旧正門が隣の公園に残っています。
Q4. 東千田キャンパスには正門が2つある!?

東広島キャンパスへの統合移転前にメインキャンパスがあっ
た広島市東千田町に一部残ったこのキャンパスには唯一正
門が設置されています。そして、隣接する旧キャンパス跡地
（現在の東千田公園）にはなにやら歴史を感じる門柱が。前
身諸学校の一つである広島文理科大
学時代からのもので戦後現在の場所
へと移設されました。発足時から広
島大学を見守ってきた旧正門は、今
も変わらず地域の人々を迎え入れ
ています。

NOW

東
広
島
キ
ャ
ン
パ
ス

東
千
田
キ
ャ
ン
パ
ス

霞
キ
ャ
ン
パ
ス

1年生の時にインドの教育課題を調査するため現地を訪

れ、衝撃を受けました。「現地で体験しないと本当のことは

何も分からない」。そう痛感したことから帰国後、海外に興

味のある学生のカウンセリングや、自身の海外体験を伝える

イベントを実施。他にも地域のこども園で自然の遊び場づ

くりや特色ある学校の見学など、幅広く活動しています。来

春には、小学生～大学生とその保護者を対象とし、学童保

育機能も持ったスクールを開校予定。興味のあることに

どんどん挑戦し、年代を超えた議論ができる場にしたいと

考えています。モットーは“体験から学ぶ”こと。人生で何が

したいか想像し、自ら切り開く（創造する）ための「人生そう

ぞう力教育」を行っていきたいです。

がんばる学生の姿をお届け

HIRO-DAI HEROES

清水 祥平さん
教育学部 第二類（科学文化教育系） 4年

インドでストリートチルドレンの子どもと仲良くなり、
もらったボールペン。読み書きの勉強がはかどることを願って
自分のボールペンと交換しました。

愛用アイテム：ボールペン

体験から学ぶ魅力を広めたい

屋外のベンチ

広島大学の
おすすめスポット

広島市中区のブックカフェ「ハチドリ舎」で、日韓の歴史や人

権問題を考える勉強会を開催しています。きっかけは韓国の

デザインや書店文化に引かれて参加した3週間の韓国留

学。ソウル市内で、日韓の歴史問題に取り組む学生に話を聞

きました。その中で私たちは韓国の人と誠実に向き合えてい

るのか、「日韓問題」は「人権問題」でもあるのではないか、と

感じたことが現在の活動につながっています。ハチドリ舎以

外でも読書とお酒を楽しめる「文壇バー」のほか、さまざまな

イベントを実施。韓国文化に触れるイベントを今後も企画し

たいです。いつか日本で書店を開く夢を実現すべく、この秋

からの韓国留学でデザインや書店文化を学びたいと考えて

います。

佐藤 志穂子さん
総合科学部 総合科学科 ４年

読書で得た気付き、資料を読んで大切だと
感じたことをメモできるので重宝しています。
収納もばっちりで筆箱いらず！

愛用アイテム：収納付きの１日１ページ手帳

ブックカフェで韓国と日本を考える

マーメイド
カフェ

広島大学の
おすすめスポット

前身校時代の正門

大学発足時の正門（1951年）

現在の東千田公園
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広島県観光アシスタント“ひろしま、宝しまレディ”

として、県内外のイベント参加や、メディア出演な

ど幅広く活動。これからも大好きな広島の魅力を

もっと発信していきます！

広島の魅力をPRする
観光アシスタントに！

01
医学部 4年
井上 さくらさん

イベント運営に興味があり、地域盛り上げ隊「たのし

た」の活動をスタート。毎週水曜日にはFM東広島の

ラジオ番組収録も行っています。大きなイベントも企

画中で、地域の活性化につなげていきたいです！

イベントやラジオで
地域を盛り上げる!

09
総合科学部 4年
森脇 実穂さん

部活動のPV作りをきっかけに、東広島市内の商

業施設やイベント企画の映像制作を担当してい

ます。画作りやインタビューなど制作スキルを磨

きながら、地域の魅力を発信していきます。

磨いた映像制作技術で
CM作りに一役

06
工学部 4年
中野 瑛登さん

幼い頃からイラストや漫画を描くことが好きで、SNS

などを通して描いた作品を発信しています。年代や

国籍が違う方からのコメントが制作活動の刺激に。

これからもずっと漫画を描き続けていきたいです。

自作漫画をSNSで発信
コメントが刺激に

10
教育学部 3年
吉本 愛梨さん

当初はマネージャーでしたが、活躍する選手

の姿に憧れて自分もみっちり練習に取り組む

ように。練習の傍ら、食事の用意などのサポー

トもこなします。時には1日3食作ることも！

料理だってお手のもの
マネージャー兼プレーヤー

08
工学部 2年
鳥越 悠希さん

バレー初心者でキャプテンに。不安でいっぱい

でしたが、本気で試合をする皆の姿に感動のあ

まり涙が溢れました。個性的な部員たちと今後

も楽しく活動していきたいです。

個性的な部員たちと
勝利を勝ち取る !

04
医学部 3年
西田 ひかるさん

中古の教科書販売を通じて発展途上国支援を行

う「STUDY FOR TWO」の活動に参加し、3年生で

代表に。全国の学生や地域の方との交流を深めま

した。今後も関心向上のため活動を広げたいです。

発展途上国支援の
活動を広げていきたい

02
工学部 4年
佐伯 雄飛さん

カフェ「酒泉館」で、お客さんにスイーツやお酒

を提供するアルバイトをしています。時にはお酒

の説明をすることも。丁寧な接客を心掛けなが

ら、優しい先輩方と楽しく働いています。

酒蔵通りでゆったりとした
ひと時をご提供

07
教育学部 2年
轟木 優実さん

普段は日本語で会話しているのですが、家では母

国・中国の映画やドラマ観賞でリラックスしていま

す。関西のテーマパークに出かけることも。文化の

違いは感じますが、日本で楽しく過ごしています！

母国語で過ごす休日は
私のリラックスタイム

05
大学院社会科学研究科 
博士課程前期 1年
   韓 夢さん

「学びの里」で地域の子どもたちに自然体験を提

供。野外活動の知識や技術を分かりやすく伝えら

れると、自分も成長を感じます。交流や体験を通じ

て環境に興味を持つ人を一人でも増やしたいです。

子どもたちの自然や
環境への関心を高めたい

03
総合科学部 3年
鮫島 裕貴さん

～休日・放課後は何して過ごす?～
広大生は授業のない“OFF”の時間を、どのように過ごしているのでしょうか。

8月号のHU-styleでは、学生たちの課外活動や休日の様子を、
学生広報ディレクターが取材しました。
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日本経済新聞社と就職支援・転職支援の日経HRが実施した大学イメージ調査で、広島大学は
「対人力」が全国1位となりました。また、「行動力」でも全国３位の高い評価を受けました。「行動
力」「対人力」に「知力・学力」「独創力」を加えた総合ランキングでは、九州大学、京都大学、大阪大
学、東北大学に次いで全国5位、中四国ではトップにランクされました。 

広島大学が
「対人力」全国1位を獲得
－企業の人事担当者が見る大学イメージランキング－

広島大学森戸国際高等教育学院は、東広島キャンパスに新しく整備されたone cafe（ワン カフェ）
内の一角に外国人留学生や留学に興味を持つ学生が気軽に相談できる窓口「ウェルカムデスク」を
開設しました。「ウェルカムデスク」にはone cafe営業日の10時～17時の間、常時2人程度のスタッフ
が常駐しています。

6月6日、広島大学デジタルものづくり教育研究
センターは、広島市内で開所記念講演会を開
催しました。越智光夫学長、湯崎英彦広島県知
事の挨拶に続き、来賓の内閣府地方創生推進
事務局の田川和幸審議官、ひろしまものづくり
デジタルイノベーション創出プログラム事業責
任者でもある小飼雅道マツダ株式会社代表取
締役会長、デジタルものづくり教育研究セン
ター長の中條善樹広島大学特任教授が講演を
行いました。

広島大学デジタルものづくり
教育研究センター開所記念講演会を開催

5月16日、NTTドコモと次世代通信方式5Gを
活用した研究協力に関する協定を締結しまし
た。大容量・高速といった特性により、データ量
の膨大な脳波データの収集・分析が可能にな
るほか、遠隔医療での利活用などが期待されま
す。今後は情報通信技術の開発だけでなく、社
会科学分野での研究や人材育成などにも取り
組み、広島発の新しい産業創出につなげること
を目指します。

NTTドコモと協定
-5Gの活用で新たな価値の創造へ

11月2日(土)、3日(日)に、第13回広島大学
ホームカミングデー、第68回大学祭などを開
催します。ホームカミングデーでは、片岡鶴太郎
氏による講演「流れのままに」や物産展などを
企画しています。大学祭では、学生たちが模擬
店やステージパフォーマンス、課外活動発表や
フリーマーケットなどを催します。お誘い合わせ
の上、ぜひご来場ください。

11月2日ホームカミングデー 、11月2・3日大学祭にお越しください

7月6日、「第1回JBCF東広島サイクルロードレース」（主催：東広島サイクル
ロードレース実行委員会、主管：全日本実業団自転車競技連盟（JBCF））が
東広島キャンパス周辺で開催されました。開会式では、元F1レーサーで同連
盟の片山右京理事長が「本大会が豪雨災害から復興する一助になれば」と
挨拶しました。当日は、キャンパス周辺のコースを回るレースに初心者からプ
ロのレーサーまで幅広い年代約500人が参加しました。

キャンパス周辺を駆け抜ける
全国規模の自転車レース大会

HU TOPICS

研究装置を使用したデモンストレーションの様子

左から、楯理事・副学長、越智学長、上野NTTドコモ支社長、大西法人営業部長 講演する本庶氏（上）、記念式典の様子（下） 昨年の様子 片岡鶴太郎氏が講演します全国の書店で発売（税抜き880円）

広島大学の活動を取り上げた中公新書ラクレ
『「地方国立大学」の時代』が、中央公論新社か
ら発売されました。前半では、国立大学の最新
事情を紹介、後半では、世界大学ランキングトッ
プ100入りを目指す広島大学の取り組みを中
心に、地方大学が主役となって地方を創生させ
るための方策が書かれています。高校生から寄

せられた質問に、広
島大学の教授陣が
答える章もあります。
全224ページ。

広島大学の活動を
取り上げた新書本が発売

平成30年7月豪雨災害調査団が
公開最終報告会
7月5日、豪雨災害調査団は、災害から1年間の活動を総括した最終報告会
を東千田キャンパスで開催しました。本学は、豪雨災害発生直後から、学内
の防災研究分野の専門家を集め、越智光夫学長を団長とした調査団を設
置。土石流・斜面災害、水文気象・洪水・氾濫、生活インフラ被害、公衆衛
生・医療の4つの班で調査研究に取り組んできました。最終報告会では、各
班の報告や調査団の活動状況を発表。藤原章正副団長をはじめ各班のメン
バーが、参加者の質
問に答えました。
調査団の活動は、防
災・減災研究センター
に引き継がれ、今後も
豪雨災害の防災対策
に貢献します。

報告会の様子

森戸国際高等教育学院

「ウェルカムデスク」を開設

one cafe店内の様子（西第一福利会館） ウェルカムデスクの様子

レースの様子 挨拶をする片山右京氏

2019年度に新設した大学院統合生命科学研究
科と大学院医系科学研究科の記念式典および祝
賀会を、7月20日に広島市内のホテルで開催しま
した。河村建夫衆議院議員、平口洋衆議院議員、
新谷正義衆議院議員をはじめ、玉上晃文部科学
省大臣官房審議官、松井一實広島市長、高垣広
徳東広島市長らが来賓として出席。また、式典に
先立ち2018年ノーベル生理学・医学賞を受賞し
た本庶佑氏が高校生を含む約400人を前に「獲
得免疫の驚くべき幸運」と題して講演しました。

ノーベル生理学・医学賞
受賞者 本庶佑氏を迎え
新研究科設置記念式典・
祝賀会

『日経キャリアマガジン特別編集 価値ある大学2020年版』
（日経HR/2019年6月発行）より

4月10日、国際的な研究チーム、イベント・ホラ
イズン・テレスコープは、巨大ブラックホールと
その影の存在を初めて画像で直接証明するこ
とに成功したと発表しました。地球上の8つの
電波望遠鏡を結合させたこのプロジェクトに
は、本学宇宙科学センターの笹田真人特任助
教も参加、観測データの解析・画像化を担当
しました。国立天文台より譲り受けた「かなた」
望遠鏡を有する同センターでは、今後も国内
外の研究機関と連携し、宇宙の謎の解明に挑
みます。

史上初、
ブラックホールの撮影に成功

銀河M87中心の巨大ブラックホールシャドウ （EHT Collaboration）

順位
１
２

３

４

５

対人力ランキング

得点
8.14
8.07

8.03

7.99

7.93

大学名
広島大学
神戸大学

大阪府立大学

横浜国立大学

宇都宮大学

順位
１

２

３

４

５

総合力ランキング

得点
33.41

32.78

32.16

32.15

32.06

大学名
九州大学

京都大学

大阪大学

東北大学

広島大学





広島大学への寄附にご協力いただき、深く感謝申し上げます。

●100万円以上

●10万円以上100万円未満

●10万円未満

加藤 富子 様
井原 俊彦 様
今薗 靖博 様
医療法人山元歯科 様
河野 幹章 様
佐々木 正修 様
信末 一之 様
濱口 祥世 様
平川 武則 様
平田 英司 様
古橋 道子 様
松尾 裕彰 様
真鍋 英喜 様
森 美菜子 様
天津 一也 様
医療法人社団福原医院
檜山 桂子 様
大木 洋 様
大平 祥広 様
香川 基吉 様
柿本 直也 様
川野 知子 様
菅尾 伸二 様
岸 宏一 様
正法地 孝雄 様
中塚 博文 様
中村 洋平 様
中森 勝 様
平田 勝裕 様

森信建設株式会社
代表取締役
森信 秀樹 様
山崎 護 様
山本 眞一 様
横田 真由香 様
石川 学 様
檜垣 重俊 様
安藤 伸子 様
石田 雅人 様
大兼 英朗 様
岡田 賢 様
川田 和德 様
草野 浩一 様
隈川 誠司 様
小村 幸友 様
佐々木 清 様
佐藤 崇文 様
蝉谷 元万 様
谷 友博 様
中村 将也 様
中本 達哉 様
西口 千登志 様
延永 計介 様
林 道義 様
日高 昌三 様
日比野 貞勝 様
福原 則夫 様
藤井 紀子 様

藤原 英修 様
古橋 進哉 様
松井 啓隆 様
松尾 淳 様
宮林 豊 様
森川 克己 様
八木 誠一郎 様
山崎 正数 様
山下 明子 様
渡邉 俊成 様
大久保 榮 様
大守 美香 様
土谷 真三 様
松島 光作 様
江村 有紀 様
赤木 幹徳 様
穐丸 壽美 様
浅野 肇 様
池上 隆志 様
池田 節子 様
石井 美智子 様
市川 恭詳 様
伊藤 直康 様
伊藤 嘉彦 様
稲田 修三 様
今岡 実 様
医療法人社団ひかり会
木村眼科内科病院
理事長
木村 徹 様

医療法人春和会
理事長
増田 明敏 様
岩下 未咲 様
上田 純也 様
内木 恵子 様
遠藤 進 様
大賀 裕見子 様
大坂 香代 様
大杉 健 様
岡田 茂 様
尾崎 竜太郎 様
門築 保 様
金田 耕二 様
川口 敏明 様
川口 浩史 様
川本 隆夫 様
木田 徳司 様
北澤 利明 様
國川 美智子 様
窪田 利定 様
桒原 兵二郎 様
小林 節郎 様
小林 宏章 様
小武家 誠司 様
小堀 正 様
齋藤 修 様
芝 享 様
嶋田 浩美 様

宍道 健介 様
新山 兵衛 様
杉浦 啓太 様
杉田 清治 様
杉原 正樹 様
鈴木 敏夫 様
砂川クリニック
砂川 保幸 様
瀨畑 敬文 様
髙瀬 哲郎 様
田﨑 權一 様
太刀掛 初栄 様
田中 敬子 様
田中 智夫 様
田利 倫子 様
出原 公和 様
中井 智司 様
永井 俊治 様
中川 徹 様
中島 千恵 様
錦織 昭峰 様
野田 省三 様
波藤 昭洋 様
濵口 郁央 様
原屋 寛之 様
三浦 均 様
比嘉 進 様
平川 裕 様
広島大学病院
ＩＣＵ看護師一同 様

藤原 尚 様
堀内 賢二 様
松井 研司 様
丸田 温子 様
三浦 省五 様
水馬 和子 様
宮本 一敏 様
旨森 章雄 様
森定 宏之 様
八木 資義 様
屋敷 太郎 様
山内 良介 様
山住 誠 様
山田 昭仁 様
山田 輝和 様
山本 将矢 様
有限会社原パーツ商会
山田 輝和 様
和田 章 様
塩本 文夫 様
穴吹 隆士 様
安藤 圭吾 様
一丸 八郎 様
井上 律己 様
大久保 朋子 様
大野 隆行 様
小笠原 洋一 様
金本 満 様
川口 美紀 様

木村 順一 様
後藤 千晴 様
齋藤 拓也 様
佐藤 光昭 様
清水 明彦 様
高橋 幸子 様
髙橋 信也 様
田島 正好 様
長尾 浩樹 様
中畑 丈晴 様
中村 平 様
中村 米市 様
西原 久雄 様
羽生 和夫 様
引地 龍吾 様
松本 美恵子 様
山口 裕毅 様
山下 寛 様
渡辺 信治 様
高橋 康平 様
東山 晃士 様
桝井 佩瑳子 様　
ウニヤル ピッツリ　プラサード 様
松田 和也 様

広島大学基金 ※広島大学が躍動し広島の地を活性化させる基金
（広島大学75+75周年に向けて）を含む 2018年6月から

2019年5月までに
ご寄附をいただいた方

29 30Hiroshima University Magazine

ご芳名は、公開についてご承諾いただいた方を掲載させていただいています。
掲載している情報は、ご寄附当時のものです。

佐竹 利子 様
「特別栄誉学賓」

公益財団法人
広島大学教育研究支援財団
理事長
佐竹 利子 様
一般財団法人
緑風会 様
「学賓」

矢野 博丈 様
「学賓」

小野 光代 様
医療法人社団玄同会
理事長
小畠 敬太郎 様
「名誉校友」

社会医療法人社団沼南会
理事長
檜谷 鞠子 様
「名誉校友」

医療法人社団
浜中皮ふ科クリニック
理事長
浜中 和子 様
「名誉校友」

小林 正夫 様
「名誉校友」

広島市信用組合 様
「特別校友」

児玉 晄子 様
「特別校友」

勝矢 博 様
「特別校友」

広島大学消費生活協同組合
理事長
細野 賢治 様
アカシア会
（広島大学附属高校同窓会） 様
「特別校友」

荒本 徹哉 様
「特別校友」

鵜野 俊雄 様
「特別校友」

株式会社桐原容器工業所
代表取締役
桐原 真一郎 様
「特別校友」

株式会社バルコム
代表取締役
山坂 哲郎 様
「特別校友」

河野 修興 様
「特別校友」

パラカ株式会社
代表取締役
内藤 亨 様
「特別校友」

復建調査設計株式会社 様
「特別校友」

村上 恒二 様
「特別校友」

高額のご寄附をいただいた方

2015年度から新たに、寄附をいただいた方のご芳名などを冠して、寄附者様のご厚意が見える
形にした「広島大学冠事業基金」を創設しました。寄附方法は、一口5万円の毎月の継続寄附で、
当面は外国人留学生への奨学金と日本人学生への海外留学資金に活用します。

医療法人S.R.C. 中光整形外科
リハビリクリニック
院長
中光 清志 様
「特別校友」

医療法人エム・エム会
理事長
白川 泰山 様
「特別校友」
　
医療法人おち眼科医院
理事長
越智 温子 様
「特別校友」

医療法人
KOC金谷整形外科クリニック　
理事長
金谷 篤 様
「特別校友」

医療法人社団楓会 林病院
理事長
林 淳二 様
「特別校友」

医療法人社団慈恵会
いまだ病院
院長
大杉 健 様
「特別校友」

医療法人社団仁慈会
理事長
安田 克樹 様
「名誉校友」

医療法人社団
スマイル博愛クリニック
理事長
髙杉 啓一郎 様
「特別校友」

医療法人社団清流会
理事長
永井 賢一 様
「特別校友」

医療法人社団マッキー
理事長
松木 啓 様
「特別校友」

医療法人社団まりも会
理事長
平松 廣夫 様
「特別校友」

医療法人昭和
原田整形外科病院
理事長
原田 昭 様
「特別校友」

医療法人せいざん青山病院
院長
大村 泰 様
「特別校友」

医療法人明笑会
理事長
安本 正徳 様
「特別校友」

オタフクソース株式会社
代表取締役社長
佐々木 直義 様
「特別校友」

株式会社紀陽
代表取締役社長
寒川 起佳 様
「特別校友」

株式会社総合広告社
代表取締役副会長
坪井 高義 様
「特別校友」

株式会社ダイクレ
代表取締役社長
山本 浩 様
「特別校友」

株式会社にしき堂
代表取締役
大谷 博国 様
「特別校友」

株式会社バルコム
代表取締役
山坂 哲郎 様
「特別校友」

株式会社やまだ屋
代表取締役
中村 靖富満 様
「特別校友」

戸田工業株式会社
取締役社長
寳來 茂 様
「特別校友」

大谷 美奈子 様
「特別校友」

越智 光夫 様
「名誉校友」

坂下 勝 様
「特別校友」

佐藤 利行 様
「特別校友」

冠事業基金
（2019年5月現在）

医療法人社団みめぐみ会
サンクリニック
理事長
中村 雄二 様
「特別校友」

医療法人恒和会松石病院
理事長
松石 頼明 様
「特別校友」

オタフクソース株式会社
代表取締役社長
佐々木 直義 様
「特別校友」

医療法人辰川会
理事長
辰川 自光 様
「特別校友」

医療法人社団知仁会
理事長
石井 知行 様
「特別校友」

株式会社ダイクレ
代表取締役社長
山本 浩 様
「特別校友」

医療法人社団まりも会
ヒロシマ平松病院
理事長
平松 廣夫 様
「特別校友」

医療法人社団井野口病院
会長
井野口 千秋 様
「特別校友」

株式会社バルコム
代表取締役
山坂 哲郎 様
「特別校友」

医療法人社団梶山小児科
理事長
梶山 泰正 様
「特別校友」

医療法人社団陽正会
寺岡記念病院
理事長
寺岡 暉 様
「特別校友」

株式会社村上農園
代表取締役
村上 清貴 様
「特別校友」

医療法人おち眼科医院
理事長
越智 温子 様
「特別校友」

大正富山医薬品株式会社
代表取締役社長
藤田 憲一 様
「特別校友」

医療法人社団清流会
理事長
永井 賢一 様
「特別校友」

勝矢 博 様
「特別校友」

医療法人ワカサ会
理事長
若佐 直定 様
「特別校友」

株式会社シンコー
代表取締役社長
筒井 幹治 様
「特別校友」

坂下 勝 様
「特別校友」

株式会社紀陽
代表取締役社長
寒川 起佳 様
「特別校友」

佐藤 利行 様
「特別校友」

医療法人みなみ会
理事長
星野 修司 様
「特別校友」

浅原 利正 様
医療法人社団もみの木会
大朝ふるさと病院
理事長
坂 信一 様
「特別校友」

河野 修興 様
「特別校友」

広島市信用組合 様
「特別校友」

温泉川 梅代 様
「特別校友」

株式会社にしき堂
代表取締役社長
大谷 博国 様
「特別校友」

Micron Technology
Foundation, Inc. 様
「特別校友」

医療法人ピーアイエー
理事長
中村 英雄 様
「特別校友」

広島大学消費生活協同組合
理事長
細野 賢治 様
医療法人社団慈恵会
いまだ病院
院長
大杉 健 様
「特別校友」

医療法人社団
スマイル博愛クリニック
理事長
高杉 啓一郎 様
「特別校友」

医療法人社団マッキー
理事長
松木 啓 様
「特別校友」

医療法人昭和
原田整形外科病院
理事長
原田 昭 様
「特別校友」

大谷 美奈子 様
「特別校友」

医療法人S.R.C.
中光整形外科リハビリクリニック
院長
中光 清志 様
「特別校友」

医療法人せいざん
青山病院
院長
大村 泰 様
「特別校友」

パラカ株式会社
代表取締役
内藤 亨 様
「特別校友」

医療法人KOC
金谷整形外科クリニック
理事長
金谷 篤 様
「特別校友」

医療法人社団楓会 林病院
理事長
林 淳二 様
「特別校友」

医療法人社団輔仁会
太田川病院
理事長
満田 浩二 様
「特別校友」

医療法人明笑会
理事長
安本 正徳 様
「特別校友」

戸田工業株式会社
取締役社長
寳來 茂 様
「特別校友」

山本 佳史 様
「特別校友」

石原 舜三 様
「特別校友」

株式会社総合広告社
代表取締役副会長
坪井 高義 様
「特別校友」

医療法人エム・エム会
理事長
白川 泰山 様
「特別校友」

医療法人社団長寿会
はたのリハビリ整形外科
理事長
畑野 栄治 様
「特別校友」

児玉 晄子 様
「特別校友」

株式会社やまだ屋
代表取締役
中村 靖富満 様
「特別校友」

中村 英雄 様
「特別校友」

茶山 一彰 様
「特別校友」

力田 忠義 様
「特別校友」

大池 久子 様
「特別校友」

山本 陽介 様
「特別校友」

荒本 徹哉 様
「特別校友」

株式会社立芝
代表取締役
向井 恒雄 様
「特別校友」

相田 美砂子 様
「特別校友」

相原 玲二 様
「特別校友」

アカシア会
（広島大学附属高校同窓会） 様
「特別校友」

石井 知行 様
「特別校友」

石﨑 信三 様
「特別校友」

医療法人あすか
理事長
高橋 勲 様
「特別校友」

医療法人社団中川会
呉中通病院
副院長
中川 豪 様
「特別校友」

内野 弘 様
「特別校友」

鵜野 俊雄 様
「特別校友」

梶山 泰正 様
「特別校友」

片山 純一 様
「特別校友」

株式会社桐原容器工業所
代表取締役
桐原 真一郎 様
「特別校友」

株式会社中国新聞社
代表取締役社長
岡谷 義則 様
「特別校友」

株式会社内藤建築事務所
代表取締役
川本 雄三 様
「特別校友」

神谷 研二 様
「特別校友」

小池 透 様
「特別校友」

佐藤 裕子 様
「特別校友」

重山 俊彦 様
「特別校友」

鈴木 孝尚 様
「特別校友」

住田 忠幸 様
「特別校友」

高田 隆 様
「特別校友」

寺本 康俊 様
「特別校友」

天道 俊孝 様
「特別校友」

土肥 博雄 様
「特別校友」

野上 智行 様
「特別校友」

早川 武敏 様
「特別校友」

平田 敏夫 様
「特別校友」

広島アルミニウム工業株式会社
代表取締役社長
田島 文治 様
「特別校友」

広島県厚生農業協同組合連合会
尾道総合病院 様
「特別校友」

復建調査設計株式会社 様
「特別校友」

宮谷 真人 様
「特別校友」

村上 恒二 様
「特別校友」

八幡浜市役所 様
「特別校友」

山田 道夫 様
「特別校友」

有限会社 宇惠多
代表取締役
上田 邦惠 様
「特別校友」

横崎 恭之 様
「特別校友」

吉田 総仁 様
「特別校友」

● 個人 10億円以上
 法人 20億円以上

●個人 100万円以上　法人 100万円以上

佐竹 利子 様
「特別栄誉学賓」

●個人 5000万円以上
法人 1億円以上

公益財団法人
広島大学教育研究支援財団
理事長
佐竹 利子 様
一般財団法人
緑風会 様
「学賓」

財団法人渋谷育英会
理事長
小丸 法之 様
「学賓」

矢野 博丈 様
「学賓」

●個人 1000万円以上
法人 2000万円以上

晝馬 輝夫 様
「名誉校友」

医療法人あかね会
理事長
土谷 晋一郎 様
「名誉校友」

医療法人社団
浜中皮ふ科クリニック
理事長
浜中 和子 様
「名誉校友」

小野 光代 様
児玉　治 様
「名誉校友」

越智 光夫 様
「名誉校友」

田中 隆荘 様
「名誉校友」

●個人 500万円以上
法人 1000万円以上

医療法人社団仁慈会
理事長
安田 克樹 様
「名誉校友」

医療法人社団玄同会
理事長
小畠 敬太郎 様
「名誉校友」

医療法人せのがわ
理事長
津久江 一郎 様
「名誉校友」

医療法人
多布施クリニック
理事長
諸隈 啓子 様
「名誉校友」

社会医療法人社団沼南会
理事長
檜谷 鞠子 様
「名誉校友」

三嶋 弘 様
「名誉校友」

小林 正夫 様
「名誉校友」

星山 政昭 様
「名誉校友」

医療法人紅萌会
福山記念病院 様
「特別校友」

大竹 美喜 様
「特別校友」

奥田 晃章 様
「特別校友」

株式会社立芝 様
「特別校友」

寺本 康俊 様
「特別校友」

登田 隆 様
「特別校友」

藤村 欣吾 様
「特別校友」

宗時 眞一 様
「特別校友」

医療法人社団仁慈会
理事長
安田 克樹 様
「名誉校友」

河原 能久 様
三嶋 弘 様
「名誉校友」

浅原 利正 様
上原 義徳 様
小澤 孝一郎 様
佐々木 元 様
住田 佳樹 様
「特別校友」

土谷総合病院
院長
土谷 治子 様
中西 一義 様
「特別校友」

山脇 成人 様
力田 忠義 様
「特別校友」

内田 龍彦 様

坂口 剛正 様
杉村 功 様
「特別校友」

髙谷 紀夫 様
高橋 超 様
田妻 進 様
広島大学医学部
放射線医学教室同門会
会長
影本 正之 様
藤井 輝久 様
「特別校友」

山西 泰明 様
三枝 省三 様
澤田 しのぶ 様
竹本 俊伸 様

野田 孝夫 様
広島大学生物生産学部附属練習船
豊潮丸乗組員一同 様
保田 博 様
秋野 成人 様
「特別校友」

飯田 幸治 様
池永 孝 様
一ノ瀬 孝彦 様
井藤 久雄 様
医療法人三永会
理事長
山崎 正数 様
医療法人社団
上田整形外科
理事長
上田 久司 様

医療法人
松野整形外科医院 様
上原 茂行 様
株式会社アクアネット
代表取締役
民谷 昌弘 様
株式会社ハマダ
代表取締役
濵田 忠彦 様
木村 榮一 様
工藤 美樹 様
久保田 洋志 様
古賀 和徳 様
小林 公司 様
佐野 庸治 様
白川 泰山 様
諏訪 正照 様

高嶋 俊治 様
竹中 生昌 様
竹林 守 様
田中 宏 様
東儀 宣哲 様
「特別校友」

戸田工業株式会社
取締役社長
寳來 茂 様
「特別校友」

中谷 久恵 様
難波 英子 様
新納 昭高 様
西田 修実 様
「特別校友」

畑尾 武海 様
平田 信太郎 様

松尾 裕彰 様
水田 勉 様
水野 正晴 様
宮本 勝也 様
宮本 博子 様
ミリアグループ株式会社
代表取締役
沼田 和宏 様
安永 裕司 様
山根 温子 様
山本 啓一 様
結城 清 様
養老整形外科クリニック 様
吉岡 聖起 様
渡邉 篤 様




